

Drogas | Al menos 8 pacientes reciben en Galicia tratamiento por su adicción al fentanilo

- En España hay 155 avisos por sospechas de dependencia a la sustancia y 271 en total por trastornos vinculados a opioides



Pacientes en un hospital gallego.

Galicia,Sergas,adicciones,fentanilo

<https://www.farodevigo.es/galicia/2024/09/19/fentanilo-droga-zombie-galicia-adictos-108297457.html>



Carmen Villar

Jueves, 19 septiembre 2024

El **fentanilo**, que en Estados Unidos ha provocado una epidemia de enganchados y donde se le conoce como **"droga zombie"**, se suministra en Galicia sometido a prescripción médica y bajo un estricto control para tratar a pacientes con dolores graves, en especial oncológicos. Pese a ello, ha revelado su cara menos amable en la comunidad, donde **al menos ocho personas han recibido tratamiento por su adicción al fármaco**. De hecho, la Agencia Española de Medicamentos y Productos Sanitarios ha incluido en la ficha técnica de la sustancia la aparición de tolerancia y **dependencia farmacológica, "incluso" en dosis terapéuticas**, y las sospechas trasladadas al sistema de alerta farmacológica en España por trastornos vinculados a la utilización de esta droga sintética se elevaban a finales del primer semestre de este año a 155.

En un boletín de farmacovigilancia, la Consellería de Sanidade indica que el número de notificaciones espontáneas en la base de datos del Sistema Español de Farmacovigilancia (Fedra) para opioides y el trastorno relacionado con sustancia por **adicción** es de 271 hasta el 25 de junio, de las que **155 registros, casi el 60 por ciento, se deberían al fentanilo** y, entre estos últimos, ocho casos se habrían comunicado desde Galicia.

En esa red lo que se notifican son casos sospechosos de personas enganchadas al medicamento, cuya potencia es cien veces mayor que la morfina y cincuenta veces superior a la de [heroína](#). Según el Sergas , su **“mala utilización” está provocando casos “graves” de abuso y dependencia** . Por ello, les recuerda a sus profesionales sanitarios que “el potencial de abuso y dependencia con [fentanilo](#) es un problema grave”, como evidenciarían los casos recogidos en la red de alerta, apuntan, entre ellos “alguno mortal”. Casi nueve de cada diez notificaciones trasladadas por esa droga al sistema de vigilancia en todo el Estado revisten carácter grave y uno de cada cinco pacientes –cuya media de edad es de 57,23 años– requirieron incluso ingreso hospitalario.

El Sergas duplica los pacientes bajo control por tomar opioides: casi 12.000

La Consellería de Sanidade pone el ejemplo concreto de un caso clínico comunicado al sistema de farmacovigilancia y protagonizado por **un hombre de 68 años, fumador, y diagnosticado con un carcinoma epidermoide (un tipo de cáncer de piel), al que le había sido pautado al principio [fentanilo](#) transdérmico para el dolor** , pero con cinco años de consumo de [fentanilo](#) nasal. Su situación exigió hospitalización por **síndrome de abstinencia y trastorno mental y de comportamiento por abuso de opioides**. Aunque ese paciente logró desintoxicarse y recuperarse unos dos meses y medio después, el Sergas llama la atención a sus facultativos sobre “hacer hincapié en la necesidad de revisión y el seguimiento del tratamiento con opioides” para detectar “problemas de abuso y dependencia”. Cuando se descubren, insiste el Sergas, aparte de acometer la labor asistencial precisa para “revertir” el problema de salud en el paciente, considera “necesario” notificar los casos al centro de farmacovigilancia.

Al margen de esa recomendación en particular, Galicia, que pretende atajar –como el Ministerio de Sanidad al presentar un programa de optimización de los analgésicos opiáceos–, el riesgo de una epidemia como la que se vive al otro lado del océano, cuenta ya con **un plan de control de los opioides para evitar cualquier abuso que se concreta en el seguimiento a pacientes que los tienen prescritos** . En la actualidad, están supervisadas más de 11.400 personas y solo 78 de ellas tienen recetado [fentanilo](#).

Analgésicos opioides

Galicia es, según el Ministerio de Sanidad, la segunda comunidad donde se consume más [fentanilo](#) por cada cien mil habitantes debido al elevado porcentaje de población mayor y a que estos fármacos se hayan recetado para dolores crónicos. La [encuesta EDADES](#) de 2022 del [Plan Nacional sobre Drogas](#), que examina el consumo en general de los analgésicos opioides en su encuesta a la población adulta (de 15 a 64 años), revela que el 19,5% de los gallegos ha consumido alguna vez en la vida estos fármacos (3,7 puntos porcentuales por encima de España), con un “notable” incremento de 8,4 puntos con respecto a 2020 (casi el doble). También experimentó un repunte el consumo en el último año (de 5,4% a 8,4%), en el mes previo a la encuesta (de 2,8% a 4,6%) y a diario (de 1,9% a 2,2%, unas 37.000 personas).

Suscríbete para seguir leyendo